



La FMVZ y la Donkey Sanctuary firmaron un convenio a favor del bienestar de los équidos de trabajo y de sus dueños. Vemos a representantes de la UNAM y de la DS, en la Torre de Rectoría, en el acto protocolario. Página 2.



Alumnos de la FMVZ realizarán su Servicio Social y Práctica Profesional en beneficio de productores agropecuarios de la Ciudad de México, gracias a la firma de un convenio con la Sederec. Vemos a la Titular de la Sederec y al Director de la Facultad. Página 3.



La FMVZ entregó la medalla "Gabino Barreda" al promedio más alto de generación, diplomas a estudiantes de Alto Rendimiento Académico y el Premio "Constantino Ordóñez" a las Mejores Tesis de Licenciatura. Vemos a la ganadora de la "Gabino Barreda". Página 5.

REFRENDAN CONVENIO FMVZ Y THE DONKEY SANCTUARY



El Secretario General de la UNAM, al firmar el convenio.

ANTECEDENTES

Desde hace más de 30 años, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM lleva a cabo un programa de colaboración con la fundación británica The Donkey Sanctuary (DS), cuyo objetivo es promover el bienestar de los équidos de trabajo —burros y mulas— en zonas rurales y suburbanas de México.

El programa —denominado DS-UNAM— anualmente brinda atención médica y zootécnica a más de 6 mil équidos, beneficiando a miles de propietarios de más de 50 comunidades rurales de los estados de México, Puebla, Guerrero, Oaxaca, Veracruz, Guanajuato, Querétaro e Hidalgo, así como zonas suburbanas de la Ciudad de México y el área Metropolitana.

Promover el bienestar de los équidos de trabajo y de las poblaciones dependientes de ellos es el propósito

principal del proyecto, en cuyo marco la Facultad efectúa una trascendental contribución al formar a profesionales de la MVZ y especialistas.

Para visitar las distintas entidades y zonas, la Donkey —como comúnmente se le llama al programa— acude con un equipo multidisciplinario que incluye académicos especialistas, médicos veterinarios zootecnistas, alumnos de servicio social y técnicos de la FMVZ, así como sociólogos, etnólogos y antropólogos, quienes además de trabajar con los dueños de los équidos, capacitan a MVZ de las comunidades y demás proveedores locales (herradores, talabarteros).

De esta manera, la Donkey ofrece la oportunidad a estudiantes, técnicos y profesionistas de disciplinas médicas, agropecuarias, sociales y económicas, de implementar y evaluar trabajo en comunidades donde los équidos desempeñan un papel relevante para el avance social y



El objetivo del DS-UNAM es promover el bienestar de los équidos de trabajo y de las poblaciones dependientes de ellos.

económico; al mismo tiempo, promueve que los pobladores se involucren en la procuración del bienestar de sus animales y, por ende, en hacer eficientes sus vías de sustento y desarrollo.

Las oficinas centrales del programa se localizan en Ciudad Universitaria, en las instalaciones de la FMVZ; sin embargo, cuenta con dos sedes alternas: una en el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión (CEIE) en Ganadería Tropical y otra en el CEIE en Producción Animal en Altiplano, ubicados en Martínez de la Torre, Veracruz y Tequisquiapan, Querétaro, respectivamente.

LOS COMPROMISOS

La FMVZ y la DS firmaron un convenio en el cual se comprometen a seguir trabajando de manera conjunta a favor del bienestar de los équidos de trabajo y de sus propietarios, en zonas rurales y suburbanas de nuestro país.

En un acto realizado en el piso siete de la Torre de Rectoría, el acuerdo fue suscrito por los doctores Leonardo Lomelí Vanegas, secretario general de la UNAM y Francisco Suárez Güemes, director de la FMVZ, así como el señor Robert Charles Nichols, representante legal en México de la DS.

En el documento se especifica que el objetivo principal es desarrollar proyectos que promuevan el bienestar de los équidos de trabajo y de personas dependientes de ellos, para formular medios efectivos, alcanzables y sostenibles que conduzcan al equilibrio entre la necesidad de las comunidades de recibir ayuda y su propia capacidad para resolver los problemas que comprometen el bienestar de los équidos.

Lo anterior mediante la colaboración de profesionales, técnicos y estudiantes, así como de la implementación de actividades de enseñanza, investigación, extensión, capacitación, vinculación y soporte a nivel comunitario en zonas rurales y suburbanas marginadas, en donde los équidos figuren como parte esencial del desarrollo económico y social.

En el convenio, ambas partes asumen la responsabilidad de facilitar, en la medida de sus posibilidades:

- La difusión de la contribución de los équidos a sistemas destinados al sostenimiento de grupos humanos.
- La prestación de servicios profesionales, en especial médicos veterinarios zootecnistas, que coadyuven a satisfacer las necesidades urgentes de las zonas.
- El apoyo a la formación integral de alumnos de licenciatura y posgrado, en MVZ y carreras afines.
- La extensión del conocimiento y la tecnología, así como el desarrollo sustentable de las comunidades.
- La creación de esquemas de capacitación para personas, en oficios como herrado y talabartería.
- La alianza con dependencias de los gobiernos federal, estatal y municipal, interesados en avanzar en la productividad en el trabajo, la sanidad y el bienestar de équidos.

En la ceremonia protocolaria estuvieron presentes los doctores Mariano Hernández Gil y Eduardo Santurtún Oliveros, director general y director adjunto del programa, respectivamente.

Información, redacción y foto (convenio): Virginia Galván Pintor. Foto DS: cortesía DS-UNAM.

CONVENIO EN APOYO A LOS PRODUCTORES AGROPECUARIOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO



El proyecto va en apoyo a los Pequeños Productores.

CON el fin de que el Servicio Social (SS) y la Práctica Profesional (PP) de alumnos de la UNAM beneficien directamente a productores agropecuarios de la Ciudad de México, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) y la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Sederec), firmaron un convenio de colaboración.

El acuerdo se suscribió en las instalaciones de la Facultad y en éste se establece que los estudiantes podrán efectuar su SS y PP dentro del Programa "Apoyo a Pequeños Productores" (sección extensionismo) de la Sederec, y que brindarán capacitación y asesoría técnica a los productores para que incrementen y mejoren su productividad.

En el pacto se señala también que, a través de sus académicos y alumnos, la FMVZ llevará a cabo investigación sobre la situación del campo y la educación, con el propósito de impulsar el desarrollo humano de los productores pecuarios de la zona.

En este contexto, algunos de los compromisos de la Sederec son: contribuir a la formación y entrenamiento





de los estudiantes, apoyar técnicamente en los proyectos de investigación, así como coadyuvar en la gestión de recursos para las actividades de SS. Por su parte, la FMVZ apoyará y orientará a los alumnos para el buen desempeño de sus tareas; además, ofrecerá capacitación y asesoría técnica a los académicos expertos en el área, que participan en el proyecto.

En la ceremonia protocolaria, el director de la FMVZ, doctor Francisco Suárez Güemes, dijo que la dependencia universitaria y la Sederec tienen historia en el trabajo conjunto, en este caso, a favor de los productores agropecuarios.

Agregó que la Facultad sirve a la sociedad, formando a profesionales y especialistas en las diferentes áreas de la MVZ, desarrollando investigación que impacte positivamente en rubros vinculados con las ciencias veterinarias y extendiendo la cultura: "Gran parte del extensionismo de la FMVZ se hace mediante sus Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión (CEIE), ubicados en distintos estados del país y en la Ciudad de México, en los cuales se ofrece preparación y asesoría a los productores.

Por su parte, el doctor Eduardo Posadas Manzano, titular de la Secretaría de los CEIE, aseguró que la actual administración de la FMVZ ha fortalecido su trabajo de extensionismo con los productores, de ahí la importancia de suscribir el convenio.

Externó su deseo de que en un futuro próximo se despliegue un pro-



El secretario de los CEIE a la hora de firmar el convenio.

yecto de capacitación mucho más ambicioso para los productores de la capital, lugar en donde la Facultad tiene dos CEIE que pueden ser los motores de ese proyecto.

LAS ESTADÍSTICAS DEL INEGI

En su oportunidad, la licenciada Rosalcela Rodríguez Velázquez, titular de la Sederec, informó que de acuerdo con el INEGI, el 59 por ciento del territorio de la Ciudad es Suelo de Conservación Ecológica, dentro del cual se realizan actividades agropecuarias y rurales.

Tras celebrar que los estudiantes de la Facultad tengan la oportunidad de poner en práctica sus conocimientos y, más aún, compartirlos con los productores locales,

afirmó que el gobierno de la Ciudad de México pretende generar condiciones para que los jóvenes vean al campo como una actividad productiva redituable.

Aseguró que la labor de profesionales y especialistas en temas agrícolas, pecuarios y de comercialización significa una diferencia sustantiva para lograr una mayor y mejor calidad de la producción rural.

Estuvieron también en el acto, la licenciada Rocío Bárcena Molina, coordinadora de Capacitación de la Dirección General de Desarrollo Rural de la Sederec, y el doctor José Ángel Gutiérrez Pabello, secretario General de la FMVZ.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.

RECONOCE FMVZ EL TRABAJO Y ESFUERZO DE SUS MEJORES ALUMNOS DE LICENCIATURA

Medalla "Gabino Barreda"

De acuerdo con la normatividad académica de la UNAM, la medalla Al Mérito Universitario "Gabino Barreda" se otorga al alumno con más alto promedio de calificación al término de sus estudios de bachillerato o de licenciatura, en cada una de las carreras de las facultades y escuelas.

Es de plata en forma circular; mide cuatro centímetros de diámetro y está suspendida de un listón con los colores azul marino y amarillo con un broche transversal tricolor. En una cara tiene grabado el escudo de la Universidad Nacional y en la otra la efigie y el nombre de Gabino Barreda, así como la inscripción "Al Mérito Universitario".

Se otorga acompañada de un diploma.



Alumnos de alto rendimiento académico.

LA Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM entregó la medalla "Gabino Barreda" al promedio más alto de la generación 2011-2015, así como diplomas de aprovechamiento a los tres mejores promedios de cinco generaciones durante el 2015 y a los cinco más altos promedios de cinco generaciones al semestre 2017-1.

En una ceremonia efectuada en el auditorio Aline Schunemann de Aluja, la Facultad entregó también el Premio "Constantino Ordóñez" a las Mejores Tesis de Licenciatura del 2016, en tres diferentes áreas.

En este contexto, la medalla "Gabino Barreda" y el reconocimiento escrito correspondiente fueron para María de Jesús Tovar Dorantes, quien

gracias a su trabajo, esfuerzo y entusiasmo logró obtener el más alto galardón que otorga nuestra casa de estudios a sus alumnos de licenciatura; por su parte, fueron más de 100 estudiantes quienes recibieron diploma de aprovechamiento.

En cuanto a los ganadores del premio a las Mejores Tesis de Licenciatura (sus nombres aparecen después del siguiente párrafo), recibieron diploma y estímulo económico, mientras que sus asesores recibieron reconocimiento escrito.

La evaluación de las tesis concursantes la hace el Consejo Técnico de la Facultad, en tanto, los recursos para otorgar los estímulos económicos corren a cargo del Fideicomiso "Constantino Ordóñez".



Izqda. a Dcha. Verónica Caballero, Antonio Ordóñez, Francisco Suárez y José A. Gutiérrez, al término del evento.

ÁREA CIENCIAS MÉDICAS BÁSICAS

Primer lugar: Mariana García Plata.

Tesis: Desarrollo de una prueba de diagnóstico serológico (ELISA) para la detección de anticuerpos específicos en contra del virus del Síndrome Reproductivo y Respiratorio Porcino (PRRS).

Asesor: José I. Sánchez Betancourt.

Segundo lugar: José F. Becerra Hernández.

Tesis: Aislamiento del virus de la Diarrea Epidémica Porcina en cultivo celular.

Asesores: Ma. Elena Trujillo Ortega y Rosa E. Sarmiento Silva.

Tercer lugar: Jonathan C. Lozano Olivo.

Tesis: Evaluación de la liberación de OmpA en vesícula de membrana externa de *Salmonella Enteritidis* cultivada bajo diferentes condiciones ambientales.

Asesores: Antonio Verdugo Rodríguez e Inda M. Figueroa Ochoa.

ÁREA CIENCIAS MÉDICAS APLICADAS

Primer lugar: Xanthia Olinska Rivera Ramírez.

Tesis: Búsqueda de resistencia cruzada entre antibióticos y plaguicidas de uso

agrícola en *Salmonella enterica*.

Asesores: Rafael Camacho Carranza.

Segundo lugar: Hugo C. Sánchez Rivera.

Tesis: Efecto del extracto dializable leucocitario en lechones infectados con el virus del Síndrome Respiratorio y Reproductivo Porcino en una granja de crianza intensiva en Hidalgo, México.

Asesores: Laura Cobos Marín, José I. Sánchez Betancourt y Teresa de J. López Pérez.

Tercer lugar: Erika N. Hernández Villegas.

Tesis: Estandarización de la técnica de RT-pcr para el diagnóstico del virus de la Diarrea Epidémica Porcina y su evaluación en muestras clínicas obtenidas en un brote de diarrea en una granja porcina de ciclo completo.

Asesores: Ma. Elena Trujillo Ortega y Rosa E. Sarmiento Silva.

ÁREA DE ZOOTECNIA Y PRODUCCIÓN

Primer lugar: Thalía Guillermina Cota Uriza.



Thalía Cota, primer lugar Premio Constantino Ordóñez, Zootecnia y Producción. La acompaña una de sus asesoras, Julieta Estrada.

Tesis: Degradabilidad de mezclas de ocho arbóreas nativas en dos proporciones con zacate kikuyo (*Pennisetum clandestinum*) y punta de caña (*Saccharum officinarum*)

Asesores: Agustín R. Bobadilla Hernández, Reyes López Ordaz y Julieta G. Estrada Flores.

Todos los alumnos recibieron sus reconocimientos de manos de los miembros del presidium, doctores Antonio Ordóñez Mancera, presidente del Fideicomiso del Premio "Constantino Ordóñez" y director general de Laboratorios Ordóñez, así como Francisco Suárez Güemes, José Ángel Gutiérrez Pabello y Verónica Caballero Gutiérrez, director, secretario General y jefa de la División de Estudios Profesionales de la FMVZ, respectivamente.

En el acto, el doctor Francisco Suárez Güemes señaló que el propósito de éste es reconocer y, a la vez, estimular a los estudiantes para que sigan por el camino de excelencia: "Sigán trabajando de la misma manera, por



Mariana García, primer lugar Premio Constantino Ordóñez, Ciencias Médicas Básicas. Atrás su asesor, José I. Sánchez.

ustedes, por la FMVZ de la UNAM y por el país".

Exhortó a los alumnos a mantenerse unidos como generación y a aprovechar las distintas opciones de formación permanente, capacitación y

actualización que les ofrece la Facultad, a través de la Secretaría de Educación Continua y del Posgrado.

Posteriormente, a nombre de la comunidad, entregó un reconocimiento al doctor Antonio Ordóñez Mancera, "como testimonio de gratitud por su infatigable impulso a la excelencia académica en la licenciatura de esta Facultad y por su reconocida generosidad y filantropía".

"El doctor Ordóñez es un ejemplo a seguir como egresado, pues siempre ha buscado la manera de ayudar y apoyar a la Facultad, a los alumnos y profesores", subrayó el doctor Suárez Güemes.

Finalmente, como es costumbre en esta ceremonia, el doctor Antonio Ordóñez entregó un donativo económico al director, para que —precisó— el Fideicomiso del Premio Constantino Ordóñez, formado hace 27 años, no se agote.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.



Xanthia Rivera, primer lugar Premio Constantino Ordóñez, Ciencias Médicas Aplicadas. La acompaña su asesor Rafael Camacho.

DOCTORADO *HONORIS CAUSA* PARA ACADÉMICOS DE LA FACULTAD

- Uno por el Claustro Doctoral Iberoamericano y otro por el Instituto Mexicano de Líderes de Excelencia
- Los académicos pertenecen al Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies

El doctor Isidro Castro Mendoza, académico de la UNAM, recibió el título de doctor *honoris causa* que confieren 19 instituciones y organizaciones, a través de la Fundación Liderazgo Hoy y el Claustro Doctoral Iberoamericano, por su esmerada labor en beneficio de la educación, así como por su liderazgo en el servicio social, los valores y el desarrollo sustentable a favor de la patria y la humanidad.

La ceremonia de investidura se realizó en el Senado de la República, en donde se explicó que el acuerdo de las entidades para conferir el título al destacado académico, fue unánime.

Entre las entidades se encuentran: el Colegio Iberoamericano, las universidades del Desarrollo Profesional, Latinoamericana de México y Lamar, la Comisión Internacional de Derechos Humanos, la Organización Diplomática Internacional, la Confederación para el Desarrollo Humano de la Ciudad de México y el Instituto Azteca de Formación Empresarial.

En el acto, el doctor Arturo Cruz Cabrera, presidente de Fundación Liderazgo Hoy y del Claustro Doctoral Iberoamericano, señaló que el objetivo primordial de la fundación es fomentar el liderazgo en todas sus vertientes, de manera individual o colectiva, en cualquier campo o actividad: educación, ciencia, economía, cultura, artes, función pública, altruismo, etcétera.

Tras señalar que otros de los propósitos de la fundación son fomentar la dignidad y el desarrollo integral del ser humano, en particular su amor por México y los mexicanos, el doctor



Isidro Castro Mendoza recibió la condecoración en el Senado de la República.

Cruz Cabrera expuso que el Claustro Doctoral Iberoamericano, mediante su Fundación *Honoris Causa*, pretende consolidarse como una institución filantrópica con amplia sensibilidad social, por lo que concede este título a hombres y mujeres con iniciativas o programas que coadyuven a construir un mundo mejor.

En entrevista, el doctor Isidro Castro — quien este 2017 festeja 50 años de labor en la UNAM, específicamente en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ)— dijo sentirse agradecido por este reconocimiento; sin embargo, “los logros que se me atribuyen no son personales, son producto del trabajo en equipo en el Departamento de Medicina, Cirugía

y Zootecnia para Pequeñas Especies (DMCZPE), y es que, creo firmemente que nadie llega solo a ninguna parte, en mi caso, tengo el apoyo de colegas, alumnos y de quienes fueron mis profesores”.

Mencionó que una de sus más grandes satisfacciones en 50 años de trabajo académico es la creación del hoy Hospital Veterinario de Especialidades UNAM (HVE) para pequeñas especies (PE), el cual dio pie a la instauración de los programas de Estancia, Residencia e Internado, así como al fortalecimiento de la enseñanza práctica: “Aquí se han formado los mejores médicos veterinarios de México y de otras naciones de Latinoamérica, por lo que puedo asegurar que el doctor *honoris causa* es

un homenaje al hospital, a través de mi persona”

Destacó que la docencia es una actividad sensacional, que permite a quien la ejerce constatar la transformación de los estudiantes mediante el conocimiento.

El doctor Isidro Castro Mendoza — profesor titular C de tiempo completo— es considerado uno de los académicos y profesionales más importantes del país en el área de la MVZ de PE. En el DMCZPE impulsó la creación del HVE y de los programas de Internado, Residencia y Especialidad: este año egresa la generación número 30 de especialistas en PE. Su trabajo ha traspasado las fronteras de la UNAM y de México, pues los citados programas han beneficiado a estudiantes de Centroamérica, Sudamérica y Estados Unidos de América. Promovió la instauración del Diplomado a Distancia en Medicina, Cirugía y Zootecnia en Perros y Gatos, así como las Jornadas Médicas en Pequeñas Especies, que este 2017 conmemoran tres décadas de existencia. Sus alumnos, ex alumnos y homólogos universitarios lo ven como un profesor riguroso, exigente y perseverante, que ha efectuado un trabajo excepcional y que ha propiciado el avance del área de la ortopedia en PE. En la FMVZ es reconocido como autor de varios textos y como un académico ejemplar que se ha desempeñado en varios cargos: jefe de departamento, consejero técnico, secretario y director interino.

Por otra parte, por su trayectoria profesional en la medicina veterinaria y zootecnia (MVZ) y por sus aportacio-

nes en el área de las pequeñas especies, el doctor José Luis Payró Dueñas, académico de nuestra Facultad, recibió el título de doctor *honoris causa* que confiere el Instituto Mexicano de Líderes de Excelencia (Imele), de la Secretaría de Marina.

El Instituto está conformado por un claustro en el que participan senadores, diputados, secretarios, empresarios y líderes sociales, entre otras personalidades, con pluralidad de pensamientos e ideas sobre las mejores mujeres y hombres de México y el mundo.

El doctorado *honoris causa* es el título honorífico más alto que el Imele concede a ilustres mexicanos o extranjeros, por sus relevantes contribuciones en diferentes campos del conocimiento.

José Luis Payró estudió la licenciatura en la FMVZ de la UNAM, en donde es profesor desde 1974 (asignatura). Sus áreas de especialización e investigación son la Zootecnia en perros y gatos. Es pionero en la enseñanza de la MVZ dirigida a las pequeñas especies. En el 2014 recibió el Premio “Al Mérito Académico” que otorga el DMCZPE, por su valiosa aportación en la educación veterinaria en perros y gatos. Creó el primer Club de Veterinarios All-Breed en México, afiliado a la Federación Canófila Mexicana (FCM). En 1975 fue aprobado por el Mexican Kennel Club (FCM) como juzgador de todas las razas; desde entonces, ha juzgado exposiciones de la FCM en todo el mundo.

Información y redacción: Virginia Galván Pintor.
Fotos: cortesía DMCZPE.



José Luis Payró es profesor de asignatura de la Facultad.



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Enrique Luis Graue Wiechers
Rector

Dr. Leonardo Lomelí Vanegas
Secretario General

Ing. Leopoldo Silva Gutiérrez
Secretario Administrativo

Dr. Alberto Ken Oyama Nakagawa
Secretario de Desarrollo Institucional

Dr. César Iván Astudillo Reyes
Secretario de Atención a la Comunidad Universitaria

Dra. Mónica González Contró
Abogada General



FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Suárez Güemes
Director

Dr. José Ángel Gutiérrez Pabello
Secretario General

LAE José Luis Espino Hernández
Secretario Administrativo

Dr. Francisco Galindo Maldonado
Secretario de Vinculación y Proyectos Especiales

MVZ Ernesto Fentanes Otero
Jefe del Departamento de Comunicación

Virginia Galván Pintor
Responsable de Infovet Reportera, Información y Redacción

MVZ Adriana Malinalli Paredes Sánchez
Apoyo Infovet

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
LDCV Firely Avril Braulio Ortiz
MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño Original

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño, Formación y Retoque Digital

Departamento de Diseño Gráfico y Editorial
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Secretaría de Vinculación y Proyectos Especiales de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad 3000, Coyoacán, Ciudad de México, 04510.

VETERINARIA, CAMPEONA EN TORNEO POR IGUALDAD DE GÉNERO EN LA UNAM

Tras vencer a su similar de la Facultad de Ingeniería, el equipo varonil de voleibol "Carneros de Veterinaria" se coronó campeón en el Torneo por la Igualdad de Género en la UNAM, realizado en las canchas de voleibol al aire libre, de Ciudad Universitaria. Los integrantes del representativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia recibieron medalla.

Información y foto: cortesía Actividades Deportivas FMVZ.



Los equipos campeón y subcampeón, acompañados por entrenadores y amigos



Carneros de Veterinaria se colocó en el primer sitio del medallero.



Educación Continua

Curso Salud Pública y Medicina Veterinaria. Zoonosis y enfermedades transmitidas por vectores: Problema de salud pública.

15 y 16 de junio

En el auditorio Pablo Zierold Reyes.

Curso Remedial

Patología Clínica Veterinaria

15 al 21 de junio, 10 a 15 hora

En el auditorio de Educación Continua.

Curso Remedial

Cálculos de la asignatura de Producción y Aprovechamiento de Forrajes

19 al 22 de junio, 9 a 14 horas

Lunes salón 2203; Martes, miércoles, jueves y viernes salón 2206.

2° Curso de Introducción al Estudio de la Células Troncales, Ingeniería Tisular y Medicina Regenerativa

19 al 23 de junio, 9 a 14 horas

En el auditorio Pablo Zierold Reyes.

Curso Remedial

Práctica de Administración de Empresas

19 al 29 de junio

En el Departamento de Economía, Administración y Desarrollo Rural.

Curso Internacional Teórico-Práctico Patología en Rumiantes

20 al 21 de junio

En el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA), Tequisquiapan, Querétaro.

Curso Teórico-Práctico

Cirugía y Anestesia en Équidos y Rumiantes

20 al 22 de junio

En el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Ganadería Tropical (CEIEGT), Martínez de la Torre, Veracruz.

Conferencia

Buenas prácticas de manejo a bordo en embarcaciones menores (pesca)

22 de junio, 17 a 19 horas

En el auditorio Pablo Zierold Reyes.

21° Taller de Reproducción Canina

23 y 24 de junio, 8 a 16 horas

En la Clínica de Reproducción Canina.

4° Taller de Observación de Aves Silvestres

24 de junio

En el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Agrosilvopastoril (CEIEPASP), Chapa de Mota, Estado de México.

Conferencia Patología Clínica: Hematología

1° plática: Interpretación del leucograma

2° plática: Alteraciones hematológicas en endocrinopatías

26 junio, 17 a 19 horas

En el Auditorio Pablo Zierold Reyes.

Curso Teórico-Práctico Inseminación Artificial de Bovinos

26 al 29 de junio, 8:30 a 16 horas

En el Centro de Enseñanza Práctica e Investigación en Producción y Salud Animal (CEPIPSA), San Miguel Topilejo, Ciudad de México.

Curso Teórico-Práctico Transferencia de Embriones y Manipulación de Semen en Équidos

27 y 28 de junio.

Busca toda la información sobre estas actividades en www.fmvz.unam.mx

También en www.fmvz.unam.mx, no olvides revisar periódicamente las Actividades Extracurriculares: cine, música, deportes, conferencias, entre otras.

SARA SEFCHOVICH, ESCRITORA, HISTORIADORA, PERIODISTA Y... BENEFACTORA DE ANIMALES

UNA vez más, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM se engalanó con la presencia de una mujer controvertida y valiente, que siempre hace escuchar su voz ante los problemas políticos, sociales y culturales de México; una destacada universitaria a la que se le reconoce no solo como socióloga e historiadora, sino también por su exitoso trabajo como escritora y periodista: Sara Sefchovich W.

La autora de libros como *Demasiado amor*, *La suerte de la consorte*, *País de mentiras*, *La señora de los sueños*, *Vivir la vida*, *El cielo completo*, *México, país de ideas* y *Atrévete*, entre otros, estuvo en nuestra Facultad para participar en el ciclo “50 Preguntas a...”.

Como es de suponerse, ante tan célebre invitada, el público hizo todo tipo de interrogantes; sin embargo, la dinámica de la charla se orientó hacia



la situación de violencia, delincuencia y corrupción por la que atraviesa el país, y es que, como escribió otra talentosa mexicana, Elena Poniatowska, en la revista *Nexos* de marzo de 2015: Sara Sefchovich “es una ciudadana indignada por lo que sucede a su alrededor”, a quien “angustia la indiferencia de ciudadanos anestesiados por las noticias más atroces”; una mujer que por distintas vías intenta hacer entender a los mexicanos, que para enfrentar los enormes retos, “tenemos que entrarle”.

En este sentido, Sara Sefchovich —profesora en la UNAM, conferenciante a nivel nacional e internacional e investigadora del Instituto de Investigaciones Sociales— aseguró que en su opinión, México ha cambiado no necesariamente para bien o para mal, pues, por un lado, ha logrado más democracia, mayor respeto a los derechos humanos y que una gran cantidad de personas vaya a la escuela y

tenga acceso a los servicios de salud; sin embargo, por otro, ha crecido en corrupción, en violencia y en delincuencia.

Tras señalar que actualmente en nuestra nación no existe la miseria de hace 50 años, aseguró que sí, se ha avanzado, pero —desde su punto de vista— mientras los mexicanos “no nos hartemos y sigamos solapando o cayendo en actos de corrupción”, ya sea pequeños o grandes, “no saldremos adelante”.

Y añadió: “Los mexicanos no podemos conformarnos con lo que hemos ganado; nuestros proyectos deben basarse en lo que queremos para México y todavía no hemos logrado”.

En un momento de la plática y dando un giro de 180 grados en los temas, la escritora comentó que actualmente una de las actividades que más le interesan es recoger perros maltratados: si pudiera estudiar otra carrera elegiría medicina veterinaria y zootecnia, para curar a los perros que recojo y saber cómo cuidarlos —subrayó—.

Información, redacción y foto: Virginia Galván Pintor.

